
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

MARTES 4 DE JUNIO DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 9 de Mayo.

Llegaron ayer dos malas de Anholt: las últimas noticias que traen de Gotemburgo son de 30 de Abril.

Recibióronse tambien muchas cartas de diferentes puertos del Baltico que hablan de una gran probabilidad de guerra entre la Rusia y la Francia pero no confirman la voz que corria ayer del combate entre las tropas prusianas y las de Bonaparte en Colberg: decia que los franceses pidieran pase por esta fortaleza; que su bravo gobernador, el General Blucker se la rehusara, y que intentando ellos entrar por fuerza, los rechazara con pérdida de 10 hombres entre muertos y heridos. Nosotros sino lo afirmamos no negamos tampoco este hecho. En general todas las cartas de Konisberg, Stokolmo y Dantzik hablan de estar próxima la guerra entre la Rusia y la Francia.

Segun las cartas de Paris de 4 del corriente, los daños causados por el sistema continental crecen rápidamente: ha habido nuevamente muchas bancarrotas; y se recelavase que ántes del fin del presente mes muchas de las casas del comercio de la capital de Francia, y de las grandes ciudades comerciantes suspendiensen sus pagamentos.

Algunas cartas de la costa de Francia dicen ser opinion general que las tropas francesas evacuarán la Península en todo el año presente. El recelo de la guerra de Rusia y de la insurreccion del norte de la Alemania son los motivos aparentes de aquella retirada; pero las reales y verdaderas causas se congetura que son la falta de esperanza en el suceso, y la imposibilidad en que se halla el gobierno francés de hacer mayores esfuerzos, de los que hizo hasta aquí y tan inútiles.

Acaba de publicarse en el Diario de la Coruña del 25 de Mayo el describimiento de una mina asombrosa, que bien cultivada seria sobradísima para sostener ejércitos formidables é irresistibles. No es nada ménos que 1250 millones de pesos fuertes, que segun D. J. C... pertenecen exclusivamente al ramo de obras pías, como él observa en uno de los principios que el Sr. Ministro de Hacienda sienta en la memoria que leyó al Congreso en 30 de Marzo. ¡Que tal! Todos nuestros males y todos nuestros enfados venian de no haber dinero, de no haber de donde sacarlo. ¿Qué mas queremos ahora? Parece que no hay mas que desear en este punto. No obstante como yo conozco que ni con esta mina tan grande han de quedar satisfechos los insaciables deseos de muchos, presumiendo tambien de inventor, voy á descubrir al público otro tesoro que puede competir con el de Ptolomeo, que llegaba á 740⁰ talentos ó 1⁰ millones de pesos.

El Sr. C... nos dice que 1250 millones de pesos pertenecian á obras pías, y que esta cantidad es la mitad del capital nacional que se calcula en 50.000.000.000 rs. Conque ¿el capital de las obras pías solamente importa la cantidad referida, y esta y sus frutos y utilidades anda en manos de 134,670 (1) ó sean 150⁰ personas ó dependientes del estado eclesiástico, que sea como puramente eclesiásticos ó de algun modo empleados en objetos piadosos gozan la propiedad y las rentas de la mitad de la riqueza nacional? Pues Sr. C... vm. se atució con la mina que presenta la memoria citada, y no se ha hecho cargo de otra mina igual que esos mismos 150⁰ individuos del estado piadoso tienen en su poder. Atienda vm: las obras pías son una parte solamente de las rentas eclesiásticas, son una parte que consiste en fundos y fincas determinadas y constantes; pero ¿y las demas rentas que constituyen la riqueza general del estado eclesiástico? ¿No se hace vm. cargo de tantas variedades y especies como hay en este género? Haga vm. conmigo una revista general de todo, aunque sea

(1) Segun D. Martin de Loynaz en el año de 1747 llegaba el número de los eclesiásticos á 137,627.

por alto, que tambien vm. la hizo en la memoria citada; y verá vm. si yo le descubro otra igual á la suya.

Fuera de las obras pías ha de contar vm. en primer lugar con los diezmos de 26,420 parroquias de la Península, cuyos diezmos considerados á 12 ducados en cada una y reducidos á pesos importarán 15 millones y 200 mil pesos poco mas ó ménos: 2.^o ha de considerar vm. el valor de la limosna que se da para las Misas, en esta manera; supongamos que de las 1502 personas eclesiásticas en un sentido general, solo 1002 son propiamente sacerdotes y que son los que celebran Misa diaria de limosna no pensionada; multiplicadas 1002 pesetas por 365 dias del año son casi 8 millones de pesos. 3.^o Consideremos ahora quanto importan las oblaciones, las ofrendas, los bautismos, los casamientos, los entierros, las fiestas, los santuarios, las novenas, los actos de animas, los exórcismos, las abadías, luctuosas, derecho de infurcion ó de fumage, productos de los tribunales eclesiásticos, patrimonios espiritualizados, questa y limosnas de los Mendicantes y otras cosas que no tendré presentes; (2) y á mi me parece que todos estos artículos tan considerables cada uno por su estilo, no dexan de importar igual cantidad á la de los diezmos, pues que todos los dias hay funciones y limosnas para el estado eclesiástico, y esto al cabo del año en toda la España debe importar muchísimo, y el diezmo solo se paga una vez al año. Por lo mismo no hay duda en calcular su valor de otros 15 millones de pesos. Estos con los del diezmo y de las Misas harán 38 millones.

Vamos á otra cosa, un capital de 1250 millones de pesos debe producir de renta á un 3 por 100 37 millones y 5002 pesos. He aqui pues un producto ó un valor de riqueza igual á los 38 millones que importan los diezmos, Misas y todos los otros muchos artículos de la renta ó congrua eclesiástica. Este por consiguiente supone un capital igual sino mayor al de 1250 millones de pesos de las obras pías que dice el Sr. C... y el Sr. Ministro de Hacienda ser la mitad de la riqueza nacional.

(2) Véase la *Historia de las rentas de la Iglesia de España* por D. Manuel Ros.

Luego toda la riqueza nacional está en manos del estado eclesiástico, puesto que los 1250 millones de pesos de obras pías y el capital correspondiente á los 38 millones tambien de pesos componen mas de la suma total de los 50. 000. 000. 000 rs. Esto bien ve vm. Sr. C., que no puede ser, que es evidentemente falso; y por consiguiente que no asciende á tal cantidad ni con mucho el valor que se da á las obras pías, y en este supuesto hemos perdido la mina, ó por lo ménos si á vm. le parecia de oro á mi me parece que será de plata, ó tal vez de estaño; y lo peor es que se nos aguló el gusto de creer que de sola la mina pudieran salir 770 millones que necesita al año nuestro ejército segun el mismo Sr. Ministro de Hacienda.

Contodo puede ser que yo me equivoque ó que no entienda la materia; y deseara mucho saber con claridad y que toda la Nación supiera que se entiende por capital de la Nación, pues veo que Becke, uno de los autores que han escrito últimamente, valúa la suma total de los capitales de Inglaterra en dos mil y trescientos millones de esterlinas, que componen mas de 2000 millones de reales. Y aunque la Inglaterra es superior á la España en la industria y comercio; no obstante me parece que no pueda haber una diferencia tan notable en el capital general por ciertas consideraciones. En fin yo quisiera que el Sr. C., que sin duda tiene conocimientos grandes nos ilustrara sobre estos principios para despues poder comprehender con facilidad sus aserciones y consecuencias.

La memoria del Sr. Ministro de Hacienda es excelente: los asuntos de la economía-política son sumamente interesantes en las circunstancias presentes, pero estas materias son muy profundas. Deben tratarse con mucha reflexion y exactitud, y no hay duda que haciéndolo así, se descubrirán minas mas preciosas que las del Potosí y del Perú.

HALLAZGO.

Qualquiera que haya perdido un bolsillo con dinero, hará razón de él en el despacho de este periódico.